

Jorge IV reinó probablemente de 1212 á 1223, y fué vencido por los Mongoles, que saquearon el reinado.

Jorge V, rey de 1299 á 1246, combatió primero en las filas de los Mongoles, llegó á hacerse independiente, engrandeciéndolo su reino desde el mar Negro al mar Caspio.

Jorge VI fué rey de 1308 á 1318.

Jorge VII, hijo de Bagrat V, reinó de 1395 á 1407, vió sus provincias asoladas por las tropas de Tamerlan, y pereció en una batalla contra los Turcos Otomanos.

Jorge VIII reinó probablemente hacia 1413.

Jorge IX reinó de 1447 á 1469, sometió el Chirvan, pero tuvo que luchar contra su hijo Bagrat, que se había sublevado.

Jorge X, rey de 1525 á 1534.

Jorge XI, rey de 1601 á 1603, fué sucesivamente vasallo del rey de Persia y del czar Boris Godunoff.

Jorge XII, rey en 1676, depuesto por su soberano el schah de Persia en 1688, tuvo que refugiarse en aquel país, se hizo musulmán y estuvo de gobernador del Kerman, después de Kandahar y fué asesinado por los Afganes en 1709.

Jorge XIII, rey de 1798 á 1800, atacado por los Lesgis y los Turcos, buscó la protección del czar. Pablo I, después de su muerte su hijo David cedió sus derechos al emperador Alejandro y la Georgia pasó á dominio de la Rusia.

Jorge de Rusia: ha habido 3 príncipes de este nombre en Rusia.

Jorge I, gran duque de Kiew, de 1155 á 1157, 5º hijo de Vladimiro Monómaco, considerado como uno de los primeros fundadores de Moscou.

Jorge II, gran duque de Rusia, muerto en 1238, tuvo que luchar contra la sublevación de Novogorod, contra los Lituanos, los Finlandeses, los Polovcianos y especialmente contra los Tártaros, vencedores en Kalomna. Los Bárbaros degollaron la población de Moscou, asesinaron á Vladimiro con la familia del gran duque, después derrotaron el ejército ruso en las márgenes del Sibe. Jorge sucumbió valerosamente en la pelea.

Jorge III, DANIELOWITCH, gran duque de Rusia, de 1319 á 1328, vasallo de los Tártaros, llegó á ganar el favor del Khan Uzbeko y triunfó mereced al socorro de su tío Miguel, pero fué asesinado por su sobrino Demetrio.

Jorge Cadoudal. V. CADOUAL.

Jorge (Kara ó Czerni, Jorge el negro), libertador de la Servia, nacido hacia 1765, cerca de Kragujevatz, vivió primero cerca del monte Topolo, y después se afilió en el ejército austriaco, 1787. De carácter salvaje, de gran fuerza muscular, penetró en su país, donde se hizo *heiduk*, bandido, enemigo de los Turcos. Después de haber servido otra vez al Austria, regresó á Topolo y se enriqueció con el comercio de cerdos. En 1804, cuando los Jenizaros, verdaderos dueños del país, trataron de degollar á los jefes Servos, Czerni Jorge fué uno de los 1ºs que dieron la señal de la insurrección. Su valor y sus aventajadas cualidades como soldado, le elevaron bien pronto á jefe. El sultan Selim se puso de parte de los Servos, y los Jenizaros fueron acuchillados por la Rusia, trataron de asegurar su independencia y Jorge rechazó á los bajas de Bosnia y de Escutari, enviados contra él en 1806. Obtuvo entonces el primer reconocimiento de la independencia de su país, bajo la soberanía de la Puerta. Los Turcos faltaron á los tratados, y entonces él les tomó Belgrado y Schabaz, dejando cometer allí horribles represalias. A pesar de la resistencia de los jefes ó *Knieses* conservando siempre la sencillez de sus primeros años, dueño casi absoluto del país, se mostró sombrío, terrible y colérico, pero también á veces generoso. En vano intentó someter á la Bosnia, y no siéndole simpáticos los Rusos, en 1809 se unió á ellos para marchar contra los Turcos. Pero en la paz de Bucarest, 1812, los Servos se vieron abandonados por sus aliados. Czerni Jorge no supo prepararse á una lucha inminente contra el sultan, y en 1813, presa de un desaliento inexplicable, á la llegada de los Turcos, huyó llevándose consigo sus tesoros al imperio Austriaco. Retirado en Chotzin (Besarabia), pensó en rescatar su antiguo poder, en los momentos en que los hetaristas griegos formaban una vasta conjuración contra Selim. Milosch Obrenowitch se había colocado á la cabeza de los Servos

y juzgando inoportuna la lucha ó temiendo á un rival formidable, hizo degollar á Jorge durante su sueño, el 27 de julio de 1817. Su cabeza fué expuesta en Constantinopla en la puerta del serrallo. El nombre del libertador ha llegado á ser querido y venerado entre los Servos, y su hijo Alejandro Jorgewitch, fué nombrado príncipe de Servia en 1844.

Jorge de Capadocia, hereje y patriarca intruso de Alejandría, hijo de un batanero parásito, procurador infame, vil servidor de los Eunucos, según las invectivas de los católicos, llegó á ser recaudador de impuestos y patriarca de Alejandría por los Arrianos y su protector Constancio, en 354. Sostenido por Artemio, general de las tropas de Egipto, persiguió á los católicos y á los paganos, en tanto que servía de instrumento á la rapacidad imperial. Así que Juliano ocupó el trono, Artemio fué preso y condenado á muerte; los paganos de Alejandría se lanzaron contra Jorge, decuartizaron su cadáver y le quemaron en 361.

Jorge el Sincelle (clérigo que habitaba la *misma celda* que el patriarca), cronista bizantino de fines del siglo VIII, compuso una *Cronografía ó Crónica* desde Adán hasta Diocleciano. Trataba de continuarla hasta el año 800, pero la muerte se lo impidió. Figura en la colección de Bonn, por G. Dindorf, 1829.

Jorge el Pisidio, poeta y cronista bizantino, que vivía en la 1ª mitad del siglo VII. Dánsele los títulos de diácono, custodio de los vasos sagrados, archivero y refrendario. Escribió varios poemas: *Expedición de Heraclio contra los Persas*, en 3 libros, en trimitros yámbicos; *Guerra de los Avaros*; *Resurrección de Jesucristo*; *Heraclida* dedicada á las hazañas de Heraclia; *Hexameron* ó poema de los 6 días de la creación; *Vanidad de la vida*; *el Impío severo*; *Antico*, etc. La versificación es correcta y elegante, y fué admirada por los bizantinos. Sus obras, publicadas con una traducción latina por José María Fogini, figuran en la *Nova appendix corporis historię Bizantinę*, Roma, 1777, en fol.

Jorge de Trebisonda, filólogo y traductor bizantino, nacido en la isla de Creta, de una familia originaria de Trebisonda (1396-1485 ó 86); pasó á Venecia en 1428 y reemplazó á Francisco Filelfo en la cátedra de lengua griega. Eugenio IV y Nicolás V, le consideraron y fué á la vez profesor y traductor. Tuvo grandes disputas especialmente con Valla y el Pogge; se le censura de negligencia en sus traducciones, de afán de ganar y de su mal carácter. Alfonso V de Nápoles le pensionó, volvió á Roma, que había abandonado por fuerza, y en su vejez perdió todas sus facultades. Dejó muchos escritos en griego y en latín; su *Dialéctica* alcanzó 12 ediciones, desde 1509 á 1536; su *Comparación de Platon y Aristóteles*, llena de absurdas invectivas contra el 1º, provocó una violenta polémica literaria. Entre otras muchas traducciones, la de *Almagesti Ptolomæi, libri XIII*, á pesar de sus defectos, es la más completa de las obras de Tolomeo.

Jorge (Isla del rey). V. GEORGIA MERIDIONAL.

Jorge (Tierra del rey), parte de la costa meridional de la Australia, entre la tierra de Nuytz y la de Leuwin.

Jorge (SAN), una de las mayores islas del archipiélago de las Bermudas, cercada de rocas peligrosas. Cap., *San Jorge*. Seguro y hermoso puerto en la costa S., bien fortificado y residencia del gobierno; 3,000 hab.

Jorge, isla del golfo de Honduras, en frente á la emb. del Baliza, ocupada por los Ingleses.

Jorge (SAN), una de las Azores, al O. de Terceira, tiene 36 kil. de largo y 8 de ancho. Suelo fértil, excelentes pastos. Cap. *Villa de Velas*; 15,000 hab.

Jorisz (DAVID), apellidado *Broegk* (JUAN VAN), pintor y visionario holandés, nacido en Delft ó en Gante, muerto en 1556. Fué buen artista; sus paisajes campearon por la frescura y ligereza del pincel, y son muy solicitados. Pero se imaginó que era el Mesías, el tercer David, y se hizo jefe de la secta de los *Davidistas* ó *Davidicos*. Pero tuvo que ocultarse y fué á morir en Basilea. Había prometido resucitar al tercer día. El Senado mandó desenterrar el cadáver y quemarlo con sus escritos.

Jornandes ó *Jordanes*, historiador del siglo VI, de origen Godo, hizo monje y se cree llegara á obispo. Escribió en estilo incorrecto y bárbaro: *De Getarum sive Gothorum origine et rebus gestis*, obra extrac-

tada de la *Historia de los Godos*, de Casiodoro, hacia 552, en vista de las tradiciones góticas; *De Regnorum ac Temporum successione*, lacónico y árido compendio de historia universal. Su primera edición es de Augsburgo, 1515, en fol.; el texto, mejorado, pero con mas vacíos aun, ha sido reimpresso con frecuencia. Encuéntrase en las *Colecciones* de Nisard y Panckoucke.

Jorquera, villa de la prov. y á 27 kil. N. E. de Albacete (España), en la orilla izquierda del Júcar. Está rodeada de murallas. Sedas, lana, cáñamo, etc.; 1,950 hab.

Jorquera, uno de los brazos superiores del río Copiapó (Chile); nace en el centro de los Andes, por cuyas gargantas se precipita, y se reúne con el Pulido en el centro de una cañada.

Jorullo, volcán de Méjico, á 110 kil. S. O. de Valladolid (1,300 m. de alto). Lo rodean muchísimos conos volcánicos, producto de la erupción de 1759.

Josafat, rey de Judá, hijo de Asa, reinó con prudencia desde 904 á 880 ant. de J. C. Formó alianza con Acab, rey de Israel, contra el rey de Siria, desatendiendo la profecía de Miqueo; derrotó á los Ammonitas y á los Mohabitas; protegió la justicia y ensanchó muchas de sus ciudades. — El *Valle de Josafat*, cerca de Jerusalem, entre el Monte Moriah al O., y el de los Olivos al E., bañado por el Cedron, es célebre por la victoria en él alcanzada por Josafat; pero es errónea la creencia de los que quieren suponer que este valle es el de que hablan los dogmas cristianos, puesto que las palabras del profeta Joel, solo significan: *Valle del juicio de Dios*.

Joselin, el Rojo, muerto en 1152, rival de Abelardo, ocupaba una de las cátedras de la montaña de Santa Geneveva. Arcediano de Soissons, 1115, obispo de esta misma ciudad, 1126, desempeñó un papel de bastante importancia en la Iglesia y fué uno de los jueces de Abelardo en el concilio de Sens, 1140. Los obispos escuchaban su palabra con respeto. Se le debe: *Expositio Symboli* y *Expositio orationis dominice*, en el t. IX de la *Colección* de D. Martene.

José (SAN), hermano de Judicael, duque de Breaña, consagrado á Dios, fundó algunas capillas en el Ponthieu, muriendo hacia el 668. Se le reza el 13 de diciembre.

José (SAN), cap. de la República de Costa Rica (América central). Obispado. Ha padecido mucho á causa de los terremotos; particularmente el de 1831 le ocasionó pérdidas de consideración; 30,000 hab.

José del Parral (SAN), villa de Méjico, á 30 kil. N. de la Concepción; 5,000 hab.

José (SAN), península de la costa oriental de la Patagonia, al S. O. de la emboc. del Río Negro.

José de Osuna (SAN), cap. de la isla de la Trinidad, una de las Antillas menores; 3,000 hab.

José (SAN), villa de la prov. y á 150 kil. S. E. de Buenos Aires (Confederación de la Plata), situada á orillas del río de su nombre, que se echa en el Santa Lucía.

José (SAN), una de las islas más importantes del Archipiélago de las Perlas, dependiente de la Confederación Granadina. Tiene 111 kil. de largo y 7 de ancho.

José (SAN), villa y á 18 kil. de Ibiza (España, Baleares); 3,000 hab.

José (SAN), ciudad de la isla de Luzon (Filipinas). Barro de porcelanas, maderas de construcción, productos agrícolas; la caza abunda; 11,000 hab.

José (SAN), cadena de montañas de la prov. de Mato Grosso (Brasil), tiene una extensión de 200 kil.

José (SAN), villa de la prov. de Minas Geraes, (Brasil), cerca del Río de las Muertes. Tiene una hermosa iglesia.

José (SAN), establecimiento de misioneros del Alto Perú, en el territorio de los Chiquitos; situado á orillas de un río que desagua en el lago de su inmediación. — Pequeña villa del Alto Perú, en la parte occidental del territorio de los Moxos, á orillas del Cobitu y á 8º S. de Cuzco.

José, hijo de Jacob y de Raquel, vivió de 1745 á 1635 ant. de J. C. Su padre le prefería á los demás, hijos, lo que excitó la envidia entre ellos, aumentada por los sueños que les contaba de su futura grandeza. Trataron de matarle y le arrojaron á una cisterna; luego le vendieron á unos mercaderes ismaelitas que de Galaad pasaban al Egipto. Anunciaron á Jacob que

una fiera había devorado á su hermano. José, esclavo de Putifar, oficial de Faraon, ganó su confianza y llegó á ser intendente de su casa. Falsamente acusado por la mujer de Putifar de sollicitaciones deshonestas, José fué encarcelado. Pero su habilidad en la interpretación de los sueños, le hizo conocer de Faraon quien le colocó al frente del Egipto y le dió por esposa á la hija de su sacerdote de Heliópolis. Las acertadas disposiciones de José preservaron del hambre al reino. Jacob se vió obligado á enviar á sus hijos á que compraran trigo en Egipto; y en el segundo viaje que hicieron para satisfacer los deseos de José, este se manifestó, les otorgó su perdón, y su padre, con toda la familia, pasó á establecerse en la tierra de Gesen. José murió cargado de años, á los 110 de su nacimiento. Sus dos hijos Manasés y Efrain, dieron sus nombres á dos tribus.

José (SAN), esposo de la virgen María, de la tribu de Judá y estirpe de David, ejercía en Nazareth el oficio de carpintero cuando se casó con María. Un ángel le reveló el misterio de la Encarnación. Salvó al niño Jesus de la persecución de Heródes y le llevó á Egipto. Presenció la sabiduría maravillosa del hijo de María, pero sin duda no existía ya cuando Jesus emprendió su predicación. Se le celebra el 19 de marzo. Los pintores le representan con una vara florida en la mano.

José de Arimatea, del nombre de su patria; era de la tribu de Efrain, judío rico y miembro del Sanedrín, rehusó mezclarse en el juicio seguido contra Jesus. Obtuvo de Pilato el cadáver del Justo y le dió sepultura en una roca. Figura en la leyenda de San Greal, según la cual José logró que dieran el vaso en que Jesus bebió y rompió el pan, y recogió las gotas de sangre que manaban de sus heridas. Esta era la preciosa reliquia que buscaban los caballeros de la Tabla Redonda.

José (Hospitalarias de SAN), instituidas en la Fleche (Francia), 1642, sujetas á la regla de San Agustín, servían en los hospitales. En 1638, otras hermanas de la misma orden formaron una congregación especial que se consagró á la enseñanza de las niñas; llevan hábito azul.

José de Exeter. V. ISCANO.

José de Calasanz ó *Calasanzio*. V. CALASANZ.

José (FRANCISCO) *Leclerc du Tremblay*, llamado el *Padre*, nacido en Paris (1577-1638), hijo de un presidente en el Parlamento de Paris, recibió una buena educación, viajó, sirvió además en el ejército y aun hizo una campaña, y vino á hacerse capuchino en 1599. Mostró suma actividad, emprendió misiones contra los calvinistas, ocupándose desde luego de negociaciones políticas. Se unió á Richelieu y largo tiempo fué su agente el más decidido, inteligente, osado y sobre todo laborioso, manteniendo una correspondencia muy activa con los embajadores, los generales, los secretarios de Estado, y preparando los negocios del gobierno, siendo el hombre más importante de él, sin tener carácter oficial. Llamábasele *Eminencia parda*; afectaba una gran modestia y un extraordinario desinterés; no deseaba otra cosa que el capelo que iba á recibir, cuando murió en Ruell, en brazos de Richelieu. Fué enviado de Francia á la dieta de Ratisbona, 1630, decidió á Fernando á desahucarse de Wallenstein y chasqué al emperador; ayudó á Richelieu contra la reina madre y sostuvo su ánimo cuando los Españoles tomaron á Corbie, en 1636. Leop. Ranke cree que 4 tom. en fol., manuscritos, de la Biblioteca de Paris, con el título de *Historia de Luis XIII*, fueron compuestos con los papeles del P. José y bajo su dirección.

José I, emperador de Alemania, hijo de Leopoldo I, nacido en Viena en 1678, sucesor de su padre en el imperio, 1705. Continuó la guerra de la sucesión de España y mantuvo las pretensiones de su hermano Carlos. Pero los grandes triunfos de los aliados, le obligaron á hacer concesiones á fin de ahogar una insurrección en Hungría; contribuyó á desviar á Carlos XII de la Alemania y gobernó con bastante moderación. Murió en 1711, no dejando hijo varón.

José II, emperador de Alemania, hijo de Francisco I y de María Teresa, nacido en 1741; su ayo fué el conde húngaro Bathiany; mostró desde joven mucha actividad, pero siempre estuvo sometido á la voluntad soberana de su madre. Rey de los Romanos en 1764, emperador al año siguiente, no entró verdaderamente á reinar sino á la muerte de María Teresa,

1780. Sin embargo, se ocupó de algunas reformas y dió ejemplo de economía no bebiendo mas que agua, durmiendo por tierra, y evitando toda clase de fausto. Recorrió las prov. austríacas, visitó á Roma y el resto de la Italia, 1769, Francia, 1777, con el nombre de conde de Falkenstein; pero ambicioso ya, á instancias de su madre, celebró dos entrevistas con Federico II, 1770, para el reparto de la Polonia. A la muerte de Maximiliano José de Baviera, esperó poder apoderarse del electorado; pero Francisco II le detuvo, y María Teresa, 1779, firmó la paz de Teschen. Mas adelante, cuando propuso á Carlos Teodoro el cambio de la Baviera por los Países Bajos, encontró de nuevo el estorbo del rey de Prusia, quien formó contra el Austria la *Liga de los príncipes*, 1785. Destruyó el tratado de las Barreras y libró á la Bélgica de sus guarniciones holandesas, pero no pudo lograr la libre navegación del Escalda. Despues de la entrevista de Kerson con Catalina II, formó alianza con la Rusia, en contra de los Turcos, y se vió obligado á hacerles la guerra. Alcanzó en un principio varios triunfos y despues vió sus tropas derrotadas y diezmadas por la epidemia. Al mismo tiempo las provincias belgas se proclamaban independientes. José murió en febrero, de 1790. Había intentado grandes reformas para el mejoramiento de sus Estados; discípulo de los filósofos del siglo XVIII, á pesar de los esfuerzos de María Teresa, estableció la quinta y abolió la tortura; por el *Edicto de censura* de 1784, concedió muchas libertades á la prensa; aplaudió la supresion de los Jesuitas; el *Edicto de tolerancia* de 1781 desagradó al clero y á la corte de Roma, hasta el punto que Pio VI se creyó en el caso de emprender un viaje á Viena á fin de retenerle en sus reformas; José II las continuó sin embargo, suprimó un gran número de conventos, obtuvo el derecho de nombrar los obispos, estableció una nueva circunscripción de diócesis y multiplicó las disposiciones acerca de las ceremonias religiosas, las procesiones públicas y la enseñanza teológica. Condenó los derechos feudales y trató de establecer un solo impuesto, sin respetar las tradiciones y las diferentes nacionalidades de sus Estados, é intentó establecer la unidad austríaca mediante una administración uniforme (13 gobiernos civiles, 13 militares, 13 tribunales superiores de justicia, etc.). Favoreció la industria y el comercio, suprimió las aduanas, declaró puertos francos, los de Fiume y Trieste. Pero todas estas precipitadas tentativas fracasaron, excitando descontentos y provocando sublevaciones, especialmente en Hungría y en Bélgica. Sus vasallos rechazaron sus violentas reformas, contrarias á sus costumbres, y José II justificó el dicho de Federico II: « Con el deseo de aprender, le falta paciencia para instruirse. » V. PAGANEL, *Historia de José II*, 1843, en 8º.

José, rey de Portugal, hijo y sucesor de Juan V, reinó desde 1750 á 1777 y Pombal gobernó en nombre suyo. José, príncipe amante de los placeres, protegió las ciencias y las letras. En su reinado, Lisboa fué maltratada por un terremoto, 1755. A consecuencia de un atentado dirigido contra el rey, por la familia de los Tavora, á la cual había ultrajado, los grandes se vieron perseguidos y los Jesuitas expulsados de Portugal, 1758-1761, etc. V. POMBAL.

José Bonaparte. V. NAPOLEON.

Josefina (MARÍA JOSEFINA ROSA TASCHER DE LA PAGERIE), emperatriz de los Franceses, nacida en la Martinica (1763-1814), de una familia originaria del Blaisois, se trasladó á Francia á la edad de 15 años, en 1779, se casó con el vizconde Alejandro de Beauharnais, y no pudo salvar á su marido de la muerte, viéndose encarcelada ella misma. Despues del 9 de termidor, Tallien logró que la pusieran en libertad. Permaneció viuda con 2 hijos, Eugenio y Hortensia. Amable, buena y graciosa, alcanzó cierta influencia en tiempo del Directorio, logrando cautivar á Bonaparte, quien se casó con ella el 7 de marzo de 1796. La amó sinceramente, y jamás tuvo que reprochar en ella mas que su prodigalidad. No fué inútil á la fortuna de su esposo, y se manifestó digna de participar de ella. En tiempo del consulado, lo mismo en la Malmaison que en las Tullerías, supo captarse los corazones, reanimar las fiestas y el gusto del lujo, preparando la corte del futuro emperador. Fué consagrada emperatriz el 2 de diciembre de 1804, pero no había sido heredero alguno al imperio, y Napoleón creyó necesario, despues de bien tristes y desgarradas

doras escenas, el hacer pronunciar el divorcio en interés de su política, acto que tuvo lugar el 16 de diciembre de 1809. Desde entónces Josefina habitó en su palacio de Navarra ó en el de la Malmaison, siempre estimada y amada siempre por el emperador, quien no cesó de escribirla. Murió poco despues de la caída del imperio, 29 de mayo de 1814. Su cuerpo fué depositado en la iglesia de Rueil, en la tumba para ella construida. Fué apasionada por las artes y reunió una colección de plantas raras. Sus *Cartas*, á Napoleón y á su hija, fueron publicadas, 1827-1833. Una estatua fué erigida á su memoria en 1856, en Fort-de-France.

Josefinos V. AFRANCESADOS.

Josefo (FLAVIO), historiador judío, nacido en Jerusalem, en 37, muerto hácia el año 100; descendiente por su padre de una familia sacerdotal, y por su madre de los Asmoneos. Tuvo brillante educación, ingresó en la secta de los Fariseos, y en el reinado de Neron, recibió encargo de pasar en comision á Roma. Despues de haber ensayado en vano de impedir la sublevación de los Judios, aceptó el cargo de jefe de la Galilea, tuvo que luchar contra Juan de Giscala, su encarnizado rival, y se defendió valerosamente en Jotapata, siendo hecho prisionero por Vespasiano en 67. Predijo el imperio de Vespasiano, alcanzó su amistad y la de Tito, acompañando á este último al sitio de Jerusalem y despues á Roma. Hizose ciudadano romano, y continuó siendo bien tratado por los Flavios, cuyo nombre había adoptado. Entre sus obras se conservan: *Historia de la guerra de los Judios contra los Romanos y de la ruina de Jerusalem*, 7 libros, escritos en hebreo, y luego en griego; *Historia antigua de los Judios*, en 20 libros; *Autobiografía*, en 1 libro; *Contra Apion*, defendiendo á los Judios, sus costumbres y creencia, 2 libros, y *Discurso sobre el martirio de los Macabeos*. Su estilo es fácil y elegante, pero algo prolijo y minucioso. Sus *Obras*, publicadas por 1ª vez en Basilea, 1544, en fol., han obtenido muchas reimpressiones; las ediciones mejores son las de Hudson, 1720, 2 tom. en fol., Oxford; Havercamp, 1776, 2 tom. en fol., Amsterdam; Dindorf, 2 tom. en 8º; en la biblioteca griega de Didot. Se han hecho numerosas traducciones en francés de Josefo; la mas conocida es la de Arnauld de Andilly, 1676, en fol., muchas veces reproducida.

Josepin (José, Cesari, llamado el Caballero de Arpino ó el Gioseppino), pintor de la Escuela romana, nacido en Arpino, 1560 ó 1568, muerto en 1640. Hijo de un pobre pintor de ex-votos, pasó á Roma, obtuvo la protección de Gregorio XIII, logró estudiar, y pronto alcanzó una gran reputación. Estuvo en Francia en 1600, con motivo del casamiento de María de Médicis, y Enrique IV le condecoró con la órden de San Miguel; su vanidad desde entónces no conoció límites. Cargado de honores y lleno de riquezas por los papas, trabajó mucho. Dotado de una imaginación viva, poseía brillantes cualidades y especialmente una facilidad pasmosa; pero pagó tributo al pervertido gusto de su época y á su insaciable amor de gloria; así, pues, sus últimas obras son muy inferiores á las primeras.

Josias, rey de Judá, sucesor de Amon, á la edad de 8 años; reinó desde 639 á 608 ant. de J. C.; destruyó los ídolos y reconstruyó el templo. El gran sacerdote Helcias, encontró entónces el ejemplar original de la ley de Moisés. Josias pereció en la batalla de Magedo, ganada por Neco, rey de Egipto.

Josquin Despres. V. DESPRES.

Josse de Luxemburgo, sobrino del emperador Carlos IV, margrave de Moravia, compró el ducado de Luxemburgo á su primo Wenceslao, lo vendió al duque de Orleans, hermano de Carlos VI de Francia; y en 1410, fué elegido emperador de Alemania por varios electores, mientras que los otros elegían á Segismundo, hermano de Wenceslao. Tres meses despues había cesado de existir.

Josselin, cab. de cant. del distr. y á 12 kil. N. O. de Ploermel (Morbihan, Francia). Hermoso castillo del condestable de Cússon, muerto en él en 1407. El famoso combate de los Treinta tuvo lugar no lejos de allí, hácia 1351, en el camino de Ploermel y la landa de Mi-Voie.

Josselin ó Joscelin, de Courtenay, tomó parte en la 1ª cruzada, recibió de su primo Balduino, conde de Edesa, varias ciudades del Eufrates; obtuvo

el principado de Tiberiades, y llegó á ser conde de Edesa, en 1148. Se distinguió por brillantes hechos de armas contra los musulmanes y cayó herido mortalmente cerca de Alepo, en 1181.

Josselin II sucedió á su padre, fué valiente como él, pero vicioso y mal príncipe. Edesa cayó en poder de Zengui, sultan de Mosul, 1444, y fué destruida por Nuredino en 1445. Josselin murió prisionero en Alepo, 1149.

Josselin III, hijo del anterior, desde 1165 á 1175 estuvo prisionero de los Turcos, y le rescató su cuñado Balduino IV, rey de Jerusalem, quien le nombró senescal y despues regente del reino.

Josué, sucesor de Moisés, nacido en Egipto, de la tribu de Efrain, uno de los principales tenientes de Moisés despues de la salida de Egipto; le acompañó en el Sinai, pasó con Caleb á explorar la Palestina y sucedió á Moisés. Segun el libro de la Biblia que lleva su nombre, y que le es atribuido, hizo pasar el Jordan á los Hebreos á pié enjuto, se apoderó de Jericó, conquistó la tierra de Canaan, á pesar de la resistencia de sus habitantes. Venció al rey de los Jebuseos y á otros cuatro mas, y mandó al sol que se detuviera, y á la luna que permaneciera sobre el valle de Elom para terminar la batalla. Dividió el territorio entre las 12 tribus, señaló 48 ciudades á los levitas, estableciendo algunas de refugio, y murió á la edad de 110 años, hácia el de 1580 ant. de J. C.

Jotapata, ciudad de la tribu de Neftali (Palestina), en la Galilea. El historiador Josefo fué sitiado y apresado en ella por Vespasiano, 67.

Jotapian ó Jotapiano, pariente tal vez de Alejandro Severo, proclamado emperador en Siria, no á la muerte de Alejandro sino hácia 250. Fué asesinado poco tiempo despues.

Jouan (GOLFO DE) ó de Juan, en la costa S. O. del depart. de los Alpes Marítimos, separado al O. del golfo de Napoule por el cabo de la Croisette, y al E. de la rada de Antibes por una península. Napoleón I, á su vuelta de la isla de Elba, desembarcó en este golfo el 1º de marzo de 1815.

Jouarre (Jovara, Jovis ara, ó Jodrum), ciudad á 22 kil. E. de Meaux y á 3 S. de la Ferté (Sena y Marne, Francia). Hornos de cal; comercio de granos y de maderas. En 630 se fundó allí un monasterio; 2,519 hab.

Joubert (NICOLÁS), llamado ANGOULEVENT. V. ANGOULEVENT.

Joubert (BARTOLOMÉ CATALINO), general francés, nacido en Ponte de Vaux (Bresse), 1769-1799. Entró en el servicio militar en 1791, y obtuvo cada uno de sus grados por una acción brillante. Brigadier en Loano, distinguióse especialmente en Italia, en la campaña de 1796, en Montenotte, Cossaria, Lodi, La Corona y Castiglione; fué elevado á teniente general al año siguiente, ilustróse en Rivoli, en el Tirol, asistió á los preliminares de Leoben, y Bonaparte le encargó de conducir á Paris las banderas conquistadas. Pasó rápidamente del ejército de Holanda al de Maguncia, y luego al de Italia; ocupó el Piamonte en 1798, y descontento de las medidas del Directorio, presentó su dimisión. Despues de los reveses de la campaña del 1800, fué colocado á la cabeza del ejército de Italia, cuando acababa de casarse con una hija de la familia de Montholon, y tal vez se trató de servirse de su gloria para derribar el Directorio y ponerle al frente del gobierno. Auxiliado por los consejos de Moreau, tomó la ofensiva, pero fué muerto al principiar la batalla de Novi contra los Austro-Rusos de Souwarow. El Cuerpo legislativo vistió de luto por él durante 5 dias. Su pueblo natal le ha elevado, una estatua.

Joubert (José), moralista, nacido en Montignac de Perigord, Francia (1754-1824), hijo de un médico, profesó desde luego en Tolosa, entre los Doctrineros, pasó á Paris, en 1778, contra amistad con Marmonel, La Harpe, Dalember, Diderot y sobre todo con Fontanes. En 1790 fué juez de paz en Montignac, se refugió en Villeneuve del Rey, en Borgoña, durante el Terror, y allí acogió á Madama de Beaumont que tan poderosa influencia había de ejercer sobre su talento, y mas adelante debía abrirle su salon de Paris, que se había hecho célebre. En 1809, Fontanes hizo que le nombraran inspector general de estudios. No era conocido sino como hablista espiritual y conocedor literario lleno de buen gusto y delicadeza. Despues de su muerte, Chateaubriand extractó de sus manuscritos

un tomo de *Pensamientos* que tuvo una brillante acogida entre los hombres notables, 1838. Dos ediciones, considerablemente aumentadas, fueron publicadas despues por P. Raynal, sobrino de Joubert, y llevan el título de *Pensamientos, Máximas y Correspondencia*, 1842-1849, 2 tom. en 8º. Joubert pertenece á la familia de los grandes meralistas franceses; su libro encantador, original, fino, si bien un tanto sutil, se leerá siempre con gusto, pero no alzará nunca el aura popular.

Jouffroy de Abbans (CLAUDIO FRANCISCO DOROTEO, marqués, de), uno de los inventores de los barcos de vapor, nacido en Baume-les-Dames (Francia), 1751-1832. De una familia del Franco Condado, empezó por servir en el regimiento de infantería de Borbon, y desde 1775, en un viaje que hizo á Paris, propuso á los hermanos Perier, que habían establecido la bomba al vapor de Chaillot la idea de aplicarlo este á la navegación. En 1776 logró hacer marchar por el Doubs un barco de 40 piés de largo, y sin embargo se burlaron de él y de sus investigaciones mecánicas, llamándole *Jouffroy la bomba*. Perfeccionó sin embargo su máquina, y en 1785, subió el Saona desde Lyon á la isla Bárbara con un barco de 43 metros de largo. En vano solicitó el privilegio de invención; la Academia de Ciencias no se atrevió á emitir parecer alguno, y el ministro Calonne despidió políticamente al inventor. Jouffroy emigró, sirvió en el ejército de Condé, y regresó á su patria en tiempo del Consulado, con el objeto de ver las nuevas tentativas de Desblancs y Fulton. Este último reconoció desde luego la prioridad de los ensayos de Jouffroy. En 1816 obtuvo el privilegio tan deseado y lanzó en Bercy un nuevo barco de vapor, el *Carlos Felipe*; pero la sociedad rival le hizo concurrir y entrambos se arruinaron. Despues de la Revolucion de 1830, Jouffroy pobre y desanimado, se retiró á los Inválidos en donde el cólera vino á arrebañarle la existencia. Dejó: *Los barcos de vapor*, Paris, 1816, en 8º.

Jouffroy (SIMON TEODORO), filósofo, nacido en el caserío de los Pontets, Francia, depart. del Doubs, (1796-1842), hizo sus estudios en Pontarlier, y en Dijon, y entró en la Escuela normal en 1814. Las lecciones de V. Cousin decidieron su vocación. Nombrado sustituto de filosofía tuvo el encargo de enseñarla en el colegio Borbon (despues liceo Bonaparte), 1817. La Escuela normal quedó suprimida en 1822, y entónces Jouffroy abrió en su domicilio cursos particulares y fué colaborador de varios periódicos, *El Correo francés*, *la Revista europea*, y especialmente *El Globo*. En 1826 dió la traducción de los *Bosquejos de filosofía moral de Dugald Stewart*, con un notable prefacio; despues la de las *Obras completas de Reid*, 6 tom. en 8º, 1828-36. Volvió á la enseñanza pública, en 1828, como suplente de Milon en la cátedra de filosofía antigua en la Sorbona, y en 1830 fué maestro de conferencias en la Escuela normal y profesor adjunto de la historia de la filosofía moderna en la Facultad de Letras. Entónces hizo su *Curso de derecho natural*, que fué recogido en 3 tom. en 8º. En 1833, sucedió á Thurot en el Colegio de Francia, y allí enseñó la filosofía griega y latina. Miembro de la Academia de Ciencias morales y políticas, en 1833; formó parte del Consejo real de la Universidad en 1840. La falta de salud le obligó á hacerse sustituir en estas cátedras, siendo al mismo tiempo una de las causas que le impidieron brillar en la Cámara de los diputados, á la cual pertenecía desde 1831. — Además de las obras que quedan citadas, publicó: *Misceláneas filosóficas*, notable colección de trozos inéditos que habían sido publicados en *Revistas*; *Nuevas misceláneas filosóficas*, 1842, y *Curso de estética*, 1843, publicados despues de su muerte y conforme á la redacción de sus discípulos. Jouffroy ocupa uno de los primeros puestos entre los filósofos franceses del siglo XIX, por la sagacidad del pensamiento y la lucidez del estilo; sobre todo, se muestra como psicólogo, discípulo de los Escoceses, teniendo por mira la determinación precisa del objeto, la certeza, el punto de partida y la circunscripción de la psicología; que claramente ha separado de la fisiología. En lógica no trató sino la cuestion fundamental del escepticismo, por él tan vigorosamente combatida; fué espiritualista y su doctrina moral está llena de pureza, lo mismo que su doctrina sobre lo bello, y es notable por la elevación de las ideas. Si no ha extendido mucho el dominio de la filosofía, la ha cimen-

tado al parecer sólidamente, mostrándose observador sagaz de los fenómenos del alma. V. MIGNET, *Noticia de Jouffroy*, y A. Garnier en el *Diccionario de las Ciencias filosóficas*.

Joukorski (VASILI ANDREEVITCH), poeta ruso, nacido en Bielef, cerca de Tula (1783-1851), dió lecciones de literatura á la esposa y al hijo mayor del emperador Nicolás. Hizo conocer, á los Rusos, los grandes escritores de Alemania y de Inglaterra. Sus obras, 9 tom. en 8º, fueron impresas en San Petersburgo, 1835.

Jourdain V. JORDAN.

Jourdan (MATEO JOUVÉ), llamado *Cortacabezas*, nacido cerca del Puy (1749-1794), francés, sucesivamente herrador, mozo de carnicero, soldado, contrabandista, condenado á muerte por contumacia, tabernero en París con el nombre de *Petit*, fué tristemente célebre en la época de la Revolución. Acusábasele de haber cortado la cabeza á Delaunay, gobernador de la Bastilla y antiguo amo suyo, y de haber sido uno de los asesinos de los guardias de corps en Versalles. Vuelve á encontrarse en Aviñon en 1791, á la cabeza de un cuerpo de voluntarios ó mas bien de forajidos que aspiraban á la reunion del condado Venesino á la Francia por medio del terror. El fué quien dirigió, *el degüello de la nevera de Aviñon*. En 1793, fué comandante de la gendarmería en los departamentos de Veauce y de las Bocas del Ródano, donde señaló su nombre con sus crueldades. El Comité de Salud pública le entregó al tribunal revolucionario porque había arrestando al representante Pelissier; fué condenado y ejecutado el 27 de mayo.

Jourdan (JUAN BAUTISTA, conde DE), mariscal de Francia, nacido en Limoges (1762-1833), hijo de un hábil cirujano, entró en el ejército en 1778, estuvo en América á las órdenes de Estaing y fué licenciado en 1784. Abrió en su pueblo una tienda de mercería y desplegó grande inteligencia para el comercio. En la época de la Revolución volvió al servicio y partió en 1792, como jefe del 2º batallón de voluntarios del Alto Vienne, distinguiéndose al lado de Dumouriez, Custines y Dampierre. En Hondschoote, era general de division cuando cayó herido; Carnot le nombró general en jefe del ejército del Norte y derrotó al príncipe de Coburgo en Wattignies, 15 de oct. 1793; sin embargo, á causa de la franqueza de sus opiniones militares perdió la gracia del Comité de Salud pública y volvió á ocupar el mostrador. Llamado al mando del ejército del Mosela, que llegó á ser luego el de Sambre y Mosa, tomó á Charleroy, derrotó á los Austriacos en Fleurus, y segun Napoleon, salvó á la Francia, 26 de junio de 1794. La Bélgica fué libertada y despues de la victoria del Roer ó de Aldenhoven, quedó dueño de la orilla izquierda del Rin. En 1795, cruzó el rio, pero algo tarde, y hubiera alcanzado brillantes resultados á no haberse visto detenido por la traicion de Pichegrú. Al año siguiente el ejército del Sambre y Mosa invadía otra vez la Alemania, vencedor en un principio, Jourdan tuvo que retroceder ante las fuerzas superiores del Archiduque Carlos. Obtuvo su licencia y fué electo miembro del Consejo de los Quinientos; el 5 de setiembre de 1798, hizo votar la ley de conscripción militar. Presentó la dimision de presidente para ir á mandar el ejército del Danubio, y despues de alcanzar algunas ventajas, se vió rechazado en Stokach, el 5 de marzo de 1799. Reelegido para el consejo de los Quinientos, se negó á secundar á Bonaparte el 18 de brumario, un instante figuró en la lista de proscripción, pero luego fué nombrado inspector general y admor. del Piamonte, Consejero de Estado en 1802, general en jefe del ejército de Italia en 1804, no perdió la gracia de Napoleon, pero no obtuvo ya ningun mando superior porque á los ojos de aquel era demasiado *patriota*. Gobernador de Nápoles en 1806, consejero militar y amigo del rey José, le acompañó á España y fué nombrado mayor general de sus ejércitos, pero en realidad no tuvo autoridad alguna, y no puede hacerse cargo de las faltas y reveses que allí abatieron las armas francesas. Despues de la derrota de Vitoria, entró definitivamente en Francia, 1813. Se adhirió á la destitucion de Napoleon, fué bien acogido por Luis XVIII, mandó la 6ª division militar durante los Cien Dias, y presenció los acontecimientos sin tomar en ellos la menor parte. En 1815 presidió el Consejo de guerra que debía juzgar al mariscal Ney y que se declaró incompetente. Luis XVIII le había nombrado conde; entró en la Cámara de los

Pares en 1819, y en ella defendió las libertades constitucionales. En 1830 fué durante algunos dias ministro de Negocios extranjeros, y despues pasó de gobernador á los Inválidos, en 8º; *Operaciones del ejército del Danubio*, 1799, en 8º; *Memorias para servir á la historia de la Campaña de 1796*, en 8º, 1819.

Jourdan (ANTONIO JACOBO LUIS), médico, nacido en París (1788-1848), cirujano de sanidad militar hasta 1814, y desde entónces consagrado á la medicina, publicó algunas obras y traducciones que le abrieron las puertas de la Academia. Débesele sobre todo, una *Farmacopea universal* en 2 tom. en 8º; un *Diccionario de las voces usadas en las ciencias naturales*, 2 tom. en 8º. Tradujo del alemán: *Historia de la medicina*, de Sprugel; *Historia de la filosofía moderna*, de Buhle; *Historia del derecho romano*, de Hugo; la *Anatomía del cerebro* y el tratado de *Fisiología*, de Tiedeman, el *Manual de Anatomía general*, de Meckel; *Exposicion de la doctrina médica homeopática*, de Hahnemann, etc., etc.

Journiac Saint-Meard (FRANCISCO, caballero DE), nacido en Burdeos (1745-1827), sirvió en el ejército, fué nombrado general por los sublevados de Nancy, pero consiguió apartarse de ellos, y trabajó en el *Diario de la ciudad y de la corte*, lo cual le sirvió para que le encerraran en la Abadía. Salvóse de la muerte, gracias á la franqueza de sus contestaciones, y ha referido los acontecimientos de que fué testigo en un opúsculo intitulado: *Mi agonía, durante 38 horas*, que alcanzó 18 ediciones en 1793. Sin embargo, no fué molestado y se contentó con tomar el título de presidente y general en jefe de la Sociedad universal de los Papamoscas. Era un hombre espiritual, que no fué considerado como importante ni temible, cosa que le salvó.

Jouveney ó Jouvancy (JOSÉ DE), sabio jesuita, nacido en París, 1643, profesó la retórica en Caen, en la Fleche, en el Colegio de Luis el Grande, y fué llamado á Roma en 1699, para continuar la historia de su sociedad. Murió en 1719. Escribió en latin con pureza y elegancia, y prestó grandes servicios á la instruccion de la juventud. Se le deben buenas ediciones de *Perseo*, *Juvenal*, *Terencio*, *Horacio*, *Marcial*, *Ovidio* y de muchos libros de *Ciceron*; un *Novus apparatus* (diccionario) *græco latinus, cum interpretatione gallica*, 1681, en 4º; *De ratione discedendi et docendi*, tratado reducido de los estudios, celebrado por Rollin; *Appendix de Diis et Heroibus*, ó mitología elemental, libro que ha llegado á ser clásico; *Historia societatis Jesu, pars quinta*, en fol., 1591-1616, obra condenada en Francia por el Parlamento, 1713; Poesías, discursos en latin, etc.

Jouvenet (JUAN), pintor, nacido en Rouen, (1647-1717), de una familia de artistas, pasó á París muy jóven, y ejecutó para la cofradía de los Plateros el gran cuadro de *Jesus curando á un paralítico*, que fué aplaudido y que todavia se admira en la catedral de Nuestra Señora. No tenia entónces mas que 19 años; Lebrun le alentó y le hizo entrar en la Academia, en 1673, y como obra de recepcion, presentó *Ester desmayada en presencia de Asuero*, uno de sus mejores cuadros. Llegó á ser rector y director de la Academia. Hacia los últimos años de su vida, paralítico de la mano derecha, se acostumbró á pintar con la izquierda, y compuso la *Visitation de la Virgen*, que figura tambien en Nuestra Señora; el Louvre posee retratos suyos, el *Descendimiento de la Cruz*, la *Resurreccion de Lázaro*, *Jesus curando á los enfermos*, la *Pesca milagrosa*; en los Gobelinos, hay tapicerías á que han servido de modelo sus bellas composiciones, y que fueron escogidas por Pedro el Grande. En la capilla de Versalles y en los Inválidos hay tambien obras suyas. Se ha celebrado la riqueza de su composicion, la seguridad de su dibujo y la fuerza de la expresion; pero el colorido es precisamente su parte débil.

Joux (LAGO DE), en el canton de Vaud (Suiza), al pié del Jura, tiene 7 kil. de largo y 2 de ancho, y lo cruza el Orbe. Abunda en pesca y está sujeto á grandes crecidas.

Joux (VALLE DE), formado en el Jura se extiende 26 kil. en el seno de esas montañas, encierra los lagos de los Rousses, de Joux y de Brerets, y lo cruza el Orbe. La parte que está en el distrito de San Claudio (Francia) es estéril, y la otra, correspondiente al canton de Vaud, está poblada de árboles y tiene hermosos prados. Desmontado por monjes Premons-

tratenses en el siglo XII, sirvió de asilo en el siglo XVII á muchos calvinistas franceses.

Joux (Fuerte de), *Jovium*, *Juca*; está á una altura de 200 metros, cerca de la orilla derecha del Doubs, á 5 kil. S. E. de Pontarlier (Doubs, Francia); domina el camino que va á Neuchatel y Lausana. En él murió el famoso Toussaint-Louverture.

Jouy en Josas, aldea del distrito y á 6 kil. S. E. de Versalles (Sena y Oise), junto al Bievre. Antiguo señorío del condestable de Clisson, erigido en condado en 1654. Célebre manufactura de telas estampadas, fundada por Oberkampf en 1760.

Jouy (VICTOR JOSÉ ETIENNE, llamado DE), literato, nacido en Jouy, cerca de Versalles, en 1764 ó 69, hijo de un comerciante, sirvió muy jóven en las Indias Orientales y fué héroe de muchas aventuras novelescas. Varias veces escapó á la muerte como por milagro, y volvió á Francia despues de la toma de la Bastilla. Sucesivamente periodista, capitán, ayudante, general, proscrito, condenado á muerte; se refugió en Suiza, volvió á París despues del 9 termidor, combatió con Menou contra los terroristas el 2 de prairial, y nombrado comandante de la plaza de Lila, pidió su retiro en 1797 para consagrarse á las letras. Dió al principio algunas canciones y zarzuelas, que fueron aplaudidas, tales como las intituladas: *¿Qué haremos? la Hija en lotería*, el *Cuadro de las Sabinas*, y algunas comedias que no tuvieron éxito; pero mostró su talento lírico, escribiendo con Spontini, en 1807, la *Vestal*, que alcanzó el premio decenal en 1810. Fueron igualmente aplaudidas *Hernan Cortés* (Spontini), en 1809; *las Bayaderas* (Castel), 1810; *los Abencerrages* (Querubini), 1813, y *Moisés*, 1827; *Guillermo Tell*, 1829 (con Rossini). En 1813 se ensayó en la tragedia con *Tippo-Saib*, y *Sila*, 1812, cuyo buen éxito fué en gran parte debido á Talma; *Belisario*, 1825; *Juliano en las Galias*, 1827, fueron recibidos con frialdad. Jouy escribió desde muy jóven en los periódicos con mas facilidad que verdadero talento. Despues, en 1812, pasó en revista las costumbres, las ridiculeces y las extravagancias de la época, y sus artículos del *Ermitaño de la calzada de Antin* obtuvieron una boga europea. A estos artículos se siguieron otros varios mucho mas inferiores; el *Ermitaño en Guyana*, el *Ermitaño en provincia*, el *Franco charlatan*, que fueron publicados en el *Mercurio de Francia* y en la *Minerva*. Vió con placer el regreso de los Borbones, pues mas de una vez habia trabajado con Luis XVIII. Ingresó en la Academia francesa en 1815; pero despues de la 2ª Restauracion, su pluma estuvo al servicio de la idea liberal y en contra de los reaccionarios; fundó varios periódicos, colaboró en la *Nueva Biografía de los contemporáneos*, y varias veces se vió perseguido y condenado por el gobierno. En esta ocasion escribió con *Jay los Ermitaños en la cárcel*, que alcanzaron un éxito inmenso. Varias de sus piezas fueron prohibidas por la censura. Despues de 1830, fué bibliotecario en jefe del Louvre. Desde 1823 á 1827 publicó él mismo sus *Obras completas*, en 27 tom. en 8º. Escribió mucho, á veces con sagacidad, precision y talento; pero con poca profundidad y en estilo desaliñado. Ninguna de sus obras es verdaderamente notable, y sin embargo, ocupa un lugar entre los escritores mas decididos y activos en la guerra hecha por el partido liberal á las tendencias y espíritu de la restauracion.

Jove (PABLO), V. GIOVIO.

Jove, nombre de Júpiter.

Jovellanos (GASPAR MELCHOR DE), hombre de Estado y poeta español, nacido en Gijón (1744-1811), escribió el *Delincuente honrado*, comedia que alcanzó mucho aplauso; *Ocios juveniles*, poemas líricos y satíricos, entró en el Consejo de Castilla en 1794, y fué ministro de Gracia y Justicia en 1797, pero perdió por intrigas de Godoy el favor del monarca, y se vió obligado á renunciar su cartera. Vivió desde entónces retirado, entregándose á sus útiles trabajos literarios, científicos y de jurisprudencia y legislación, y llegada la época de la invasion francesa, rehusó los ofrecimientos de José Bonaparte y fué uno de los miembros mas activos de la Junta Central que dirigió la lucha contra la Francia. Murió de una pulmonía fulminante, en el puerto de Vega, á los 66 años de edad. Dejó numerosos opúsculos y *Memorias políticas*, traducidas al francés en 1825. Sus *Obras completas* se publicaron en Madrid, 1832, 8 tomos. Entre ellas figura

el excelente *Informe en el expediente de la ley agraria*, etc.; *Cartas, sobre la Vida retirada*, sobre los *Vanos deseos y Estudios de los Hombres*; *Memoria sobre el Establecimiento de los Montes de Piedad*; otra *Sobre la Necesidad de un buen Diccionario geográfico*, etc., etc.

Joviano (FLUVIO CLAUDIO), emperador romano, nacido en Singiduno, 331, capitán de guardias del palacio en tiempo de Juliano; á la muerte de este, 363, sus soldados le proclamaron emperador. Dirigió la retirada del ejército y cedió vergonzosamente á Sapor, rey de Persia, las 5 provincias transtigritanas. Revocó las leyes de Juliano contra los cristianos y regresando hacia Constantinopla, murió en Dadastana (Galacia), 364.

Jovino, general romano, nacido en Reims, lugarteniente de Juliano en la Galia, rehusó el imperio á la muerte de dicho príncipe, rechazó á los Alemanos en 366, y nombrado cónsul, murió en 379. Embelleció á Reims con varios monumentos, y aun existe allí su sepulcro, magnífica obra de escultura. Atribúyesele la fundacion de Joigny y de Joinville.

Jovino, noble galo, proclamado emperador en Maguncia, en 411, fué apoyado por los Burgundiones y los Alanos, pero en Valence le cogió prisionero Ataulfo, rey de los Wisigodos, y fué condenado á muerte por el prefecto Dardano. Su hermano *Sebastian*, á quien él habia nombrado César, corrió la misma suerte.

Joviniano, heresiarca romano, muerto despues de 412, monje en Milan, predicó contra la abstinencia, la virginidad y el libre arbitrio; le combatieron San Jerónimo y San Agustín, y el papa Siricio y el concilio de Milan le condenaron en 390.

Joyant (JULIO ROMANO), paisista, nacido en París, (1803-1854), mereció por sus hermosas vistas de Venecia el sobrenombre de *Canaletto francés*. Admirarse y son buscados especialmente sus dibujos á la tinta.

Joyeuse, *Gaudiosa*, cab. de canton del distrito y á 12 kil. S. O. de Largentiere (Ardeche, Francia), junto al Baume. Gusanos de seda, mercados muy frecuentados; 2,235 hab. Esta villa, erigida en baronia y luego en vizcondado hacia 1450, lo fué en ducado, con la cualidad de par, para Mariano de Joyeuse, 1581, y para Luis de Melun, en 1714.

Joyeuse (GUILLERMO, vizconde DE), de una familia antigua del Gevaudan, primero obispo de Aleth, dejó la Iglesia cuando llegó á ser padre de familia y fué nombrado mariscal de Francia en 1582, gracias al crédito de su hijo Mariano. Murió en 1592.

Joyeuse (MARIANO, duque DE), hijo del precedente, (1561-1587), dió pruebas de valor en el sitio de La Fere, donde cayó herido, 1580; llegó á ser uno de los favoritos de Enrique III, duque y par, almirante, y primer gentilhomme de cámara; casó con Margarita de Lorena, hermana de la reina, y fué nombrado gobernador de la Normandía. Afecto al rey, mandó un ejército en Gascuña, mostrándose cruel con los calvinistas. Sin embargo, su favor se veía amenazado por el de Epernon, cuando fué muerto en la batalla de Coutras, combatiendo contra Enrique de Navarra, el 20 de octubre de 1587.

Joyeuse (FRANCISCO DE), hermano del anterior, (1562-1615), fué sucesivamente arzobispo de Narbona, de Tolosa y de Rouen. A la edad de 21 años habia ya recibido el capelo de cardenal. Sirvió de mediador para la reconciliacion de Enrique IV con el papa, presidió la Asamblea del clero en 1605, consagró en San Dionisio á Maria de Médicis como Regente, y en Reims á Luis XIII, como rey, y presidió los Estados generales de 1614. Se dice que tuvo la primera idea del canal del Languedoc.

Joyeuse (ENRIQUE, duque DE), hermano del que antecede (1567-1608), conocido con el nombre de conde *del Buchage*, combatió contra los protestantes en el Languedoc y en Guyena, se casó con la hermana del duque de Epernon, enviudó pronto, y en 1587, tomó el hábito de capuchino, con el nombre de *Hermano Angel*. Despues de la jornada de las Barricadas, los Parisienses le diputaron cerca de Enrique III, en Chartres, á la cabeza de una procesion, en la cual representó la persona de Jesus durante la Pasion. En 1592, obtuvo dispensas para abandonar su convento, siendo despues en el Languedoc uno de los últimos jefes de la Liga que se sometieron á Enrique IV. Fué nombrado mariscal y gobernador del Languedoc. En 1600,